

## **Présidence du Sénat** **"Engagement et appartenance républicaine"**

**Audition du 12 mars 2015**

### **Remerciement**

Notre Mouvement attache une grande importance à faire entendre la voix des Familles qui vivent en milieu rural. Nous tenons donc, au nom des 170 000 familles qui composent le Mouvement Familles Rurales, à remercier Monsieur Larcher Président du Sénat de son invitation et de l'attention qu'il porte aux acteurs du milieu rural.

### **Familles Rurales**

Premier Mouvement Familial, Familles Rurales regroupe 170 000 familles vivant dans 10000 communes.

Notre réseau se compose de 2300 associations regroupées dans 90 fédérations départementales et régionales en métropole et en outre-mer.

Nous avons créé en novembre dernier deux nouvelles fédérations dans l'Océan Indien, à la Réunion et à Mayotte.

Indépendante de toute obédience politique, syndicale, professionnelle ou confessionnelle, Familles Rurales est une organisation laïque.

Depuis 70 ans, Familles Rurales accompagne les familles dans leur vie quotidienne tout en participant au développement du milieu rural.

Familles Rurales s'appuie sur un réseau de 40 000 bénévoles et de 13 000 salariés pour imaginer, créer, développer des services pour les familles dans un esprit d'échange et de convivialité.

Notre objectif est de promouvoir les personnes, les familles et leur lieu de vie dans un esprit d'ouverture à tous et de rapprochement entre les générations.

Notre présence au sein des communes rurales, nous permet d'agir au plus près des familles pour les accompagner dans leurs missions d'éducation et d'entraide, répondre à leurs besoins à tous les âges de la vie, animer et faire reconnaître les territoires ruraux.

Familles Rurales propose de nombreuses activités et services, accueil de la petite enfance, loisirs enfants, actions jeunes, parentalité, aînés inter génération, défense des consommateurs, prévention, aide à la personne, animation des territoires ruraux,...

### **Engagement citoyen et sentiment d'appartenance républicaine**

Pour Familles Rurales, les actes terroristes du début de l'année et le sursaut citoyen qu'ils ont provoqué, ont montré combien les valeurs qui fondent notre République méritent d'être inlassablement cultivées.

Ils nous ont renforcés aussi dans notre conviction que la liberté, l'égalité, la fraternité, plus qu'être inculquées devaient être également vécues pour être assimilées. Il importe donc de donner à chacun d'éprouver par l'expérience de la solidarité, de la participation et de l'engagement, cet exercice nécessaire de la citoyenneté.

D'abord et naturellement au sein de la sphère familiale, espace privilégié de la transmission et de l'apprentissage des règles de la vie en société, mais aussi dans les lieux éducatifs et les espaces de vie collective.

Les parents qui accompagnent au quotidien les enfants et les jeunes vers l'autonomie, leur transmettent les règles du vivre ensemble au sein de la famille et dans l'espace public, les ouvrent aux autres, les aident à avancer en confiance vers l'avenir, savent cette force de l'expérience vécue.

Dans le prolongement et en complément de la mission éducative des parents, donner à chacun la possibilité de faire cette expérience au sein de nos associations, dans les actions que nous menons avec et pour les familles, est depuis 70 ans, chaque jour notre ambition.

Agir ensemble, s'ouvrir aux autres, exprimer ses idées, accueillir le point de vue de chacun, respecter les différences, forger son esprit critique, participer à l'intérêt collectif, s'est enrichir et faire grandir la société dans laquelle nous vivons.

### **Pistes et propositions**

Cultiver et conforter le sentiment d'appartenance républicaine implique de notre point de vue de travailler sur **l'éducation et la transmission** et de créer pour chacun **les conditions l'engagement et de la participation** au profit de l'intérêt général.

#### **I- Transmettre, éduquer**

Nous avons constaté dans nos associations que beaucoup de familles en ce début d'année ont pu se sentir en difficulté ou démunies pour expliquer, transmettre à leurs enfants les valeurs républicaines, compléter les apports des enseignants sur ce sujet, sans disposer d'un support, d'un lexique commun, partagé au sein de la communauté éducative que composent les familles, l'école, les espaces d'accueil et de loisirs.

- ⇒ Nous proposons la **création d'un livret citoyen** à destination des familles, des enseignants, des éducateurs, des animateurs, pour qu'ils disposent d'un lexique commun pour présenter et expliquer les valeurs républicaines et les fondements de notre démocratie.
- ⇒ Nous proposons d'intégrer des **séquences spécifiques sur les thèmes du vivre ensemble et de la citoyenneté** dans les actions d'appui à la parentalité et de formation des animateurs, pour se préparer à transmettre et expliquer ces notions aux enfants et aux jeunes.
- ⇒ Nous proposons l'organisation d'**un temps convivial d'accueil citoyen** l'année du recensement (les jeunes de 16 ans) à l'échelle de la commune ou de la communauté de commune, avec les élus et les associations, pour valoriser cette démarche.
- ⇒ Nous proposons la généralisation, **des actions de sensibilisation et de préparation des candidats à l'exercice des responsabilités locales** telle que Familles Rurales en a proposé en amont des élections municipales avec l'action « *Municipales 2014 : S'engager ?... Pourquoi pas !* ».
- ⇒ Nous croyons nécessaire et proposons de renforcer et de démultiplier toute action **d'éducation aux médias, à l'image, à l'utilisation des réseaux sociaux**, pour permettre à chacun, jeunes et moins jeunes d'exercer en toute circonstance son esprit critique. Sans doute n'avons-nous pas encore suffisamment pris la mesure de l'impact des réseaux sociaux sur la construction des représentations que notre jeunesse se fait de la société dans laquelle nous vivons.

## II- Favoriser l'engagement et la participation :

Intégrer les valeurs républicaine, exercer sa citoyenneté c'est aussi s'engager, c'est à dire :

- ⇒ Etre Solidaire  
Prendre la mesure de l'intérêt général, être attentif à chacun, se soucier des plus fragiles, être respectueux des générations futures.
- ⇒ Etre Responsable  
Prendre sa vie en main, agir individuellement et collectivement pour construire des réponses à ses propres besoins sans tout attendre des seuls pouvoirs publics.
- ⇒ Participer  
Prendre part à l'action collective, s'impliquer, aller à la rencontre des autres, écouter, réfléchir et débattre, respecter d'autres avis, s'engager dans la société, prendre part à la vie démocratique.

Cela semble une évidence en milieu rural où l'entraide de proximité, la solidarité, l'engagement au profit de l'intérêt général, viennent souvent compenser les difficultés inhérentes aux spécificités de notre milieu.

Pour favoriser l'engagement et la participation et notamment en milieu rural nous proposons de :

- ⇒ **Favoriser la conciliation des temps de vie** et réduire les temps contraints liés aux transports, à l'éloignement des services publics, par une politique ambitieuse d'aménagement du territoire : accès au très haut débit, développement du travail à distance, lutte contre les déserts médicaux, développement de services de proximité, développement de solutions de transports solidaires...  
Familles Rurales propose pour le financement de la petite enfance une PSU Rurale prenant en compte des critères de densité de population dans le taux de fréquentation des structures. De même des aménagements sur les conditions de diplômes et d'exercice pour répondre aux difficultés de recrutement liés à la localisation des services et leur amplitude horaire.  
Une sécurisation juridique des solutions de transport solidaire permettrait également de prendre en compte les spécificités du milieu rural.
- ⇒ **Mieux reconnaître et valoriser l'engagement bénévole :**  
Familles Rurales identifie plusieurs pistes qui mériteraient d'être étudiées :
  - ⇒ Créer des congés de bénévolat pour faciliter l'engagement des salariés dans des associations d'intérêt général.
  - ⇒ Créer un congé de responsable associatif favorisant l'exercice du mandat de dirigeant bénévole au sein de grandes associations assurant des missions d'intérêt général et permettant de retrouver son emploi à l'issue du mandat.
  - ⇒ Rendre le CPF (Compte Personnel de Formation) éligible à des formations de dirigeant bénévoles.
  - ⇒ Compenser les pertes de revenus des membres assurant la représentation de leur association dans une instance officielle.
  - ⇒ Valoriser sous forme d'acquisition de droits à la retraite le temps consacré à l'engagement bénévole dans la conduite d'association reconnue d'utilité publique.
- ⇒ **Créer un stage d'engagement citoyen**, comparable au stage de classe de 3<sup>ème</sup> de découverte de l'entreprise, en participant pendant 4 à 5 jours à une action associative ou d'intérêt général.

⇒ **Soutenir**, particulièrement en milieu rural, **les actions de rencontres interculturelles et de mobilité** telle que Familles Rurales en propose concernant son projet de sécurisation des parcours de mobilité des jeunes ultra-marins et qui vise à accueillir des jeunes des territoires d'outre-mer dans des familles du Mouvement et favoriser ainsi une continuité familiale dans les temps de vacances et de loisirs.

Les familles comme les associations, durement mises à l'épreuve ces dernières années, jouent un rôle essentiel dans la cohésion sociale. Elles méritent donc d'être davantage reconnues et soutenues par des politiques ambitieuses et respectueuses de leur mission sociale.

En particulier les familles qui vivent en milieu rural, qui souvent se pensent oubliées des politiques publiques qui concentrent souvent les moyens dans les zones urbaines.